

## Oposición inquieta

A pesar de que Morena va adelantado en el proceso para la candidatura presidencial de 2024, el PRI, PAN y PRD, que presuntamente se agruparán en la alianza Va por México, no han definido las reglas para el método de selección de abanderado y, aunque el líder nacional panista Marko Cortés aseguró que se conocerán hasta después de las elecciones en el Estado de México y Coahuila, los aspirantes se impacientan. ●



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Marko Cortés, líder  
nacional del PAN.**



# Las mujeres fortalecen a la democracia, afirma Sheinbaum

**ALEJANDRO CRUZ FLORES**

Con la participación de las mujeres en la vida pública del país se fortalece la democracia, sostuvo la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, al celebrar que en una reciente encuesta realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 67 por ciento de mexicanos dijeron estar de acuerdo con que una mujer sea presidenta.

"Es un dato muy bueno, yo creo que en pocos países del mundo hay un dato como éste", expresó tras realizar un recorrido por el vivero de San Luis Tlaxialtemalco, en Xochimilco, y agregó que el resultado que arrojó dicho ejercicio es un reconocimiento de los ciudadanos a la participación de las mujeres en la vida pública.

"En particular, hay un porcentaje muy alto de personas, no solamente mujeres, que creen que puede haber una mujer presidenta o que quieren que haya una mujer presidenta", resaltó Sheinbaum, quien participará en la encuesta para elegir al representante de Morena en la elección presidencial de 2024.

En conferencia de prensa, informó que este domingo acompañará a la aspirante de su partido a la gubernatura del estado de México, Delfina Gómez Álvarez, en su cierre de campaña en el municipio de Chalco; al preguntarle sobre el líder del sindicato del Metro, Fernando Espino Arévalo, quien expresó su apoyo a la priista Alejandra del Moral, dijo que todos tiene derecho a apoyar a quien mejor le parezca.

Sobre la supuesta reunión que sostendrían los aspirantes de Morena a la candidatura presidencial con el dirigente Mario Delgado un día después de los comicios mexiquense y Coahuila, es decir el 5 de junio, la mandataria capitalina se limitó a decir "esperen a que nos convoquen, el 5 vamos a estar celebrando".



# Y ahora les pide Montreal declinar

REFORMA / STAFF

El coordinador de los Senadores, Ricardo Monreal, pidió ayer a los dirigentes del Partido del Trabajo (PT) decantarse en favor de Armando Guadiana, candidato de Morena a la gubernatura de Coahuila.

“Es importante la alternancia política en el Edomex y en Coahuila. Hace unos minutos, el Partido Verde en Coahuila acaba de declinar por Armando Guadiana, pero no es suficiente, necesitamos que el Partido del Trabajo también lo haga.

“Ojalá y estos cuatro días que restan del proceso electoral para realizar actos proselitistas pueda el PT dejar a un lado la aspiración personal y sumarse a la candidatura de Morena para poder lograr alzarse con la victoria en otro estado del norte del País”, señaló el zacatecano desde un acto político en Iztacalco, en la Ciudad de México.

Ayer, la dirigencia del Partido Verde anunció que llamaría a sus simpatizantes a votar por Armando Guadiana; sin embargo, su candidato Lenín Pérez rechazó el comunicado de su partido y aseguró que no lo doblarán y que continuará participando en los comicios del 4 de junio.



# COAHUILA: BUSCA PRI RESISTIR

El próximo 4 de junio, el EPRI se jugará el poder en Coahuila, el único estado fronterizo que aún goberna.

Más de 2.3 millones de electores tienen una cita en las urnas para renovar la gubernatura de la entidad y también el Congreso local.

Enclavado en una región con vocación industrial, el territorio coahuilense ocupa los primeros lugares en la producción de fierro, leche y carbón, además de ser la segunda entidad con la mayor proporción del PIB en exportación de mercancías.

Sin embargo, enfrenta un reto en materia de finanzas públicas, con la sexta deuda más grande del País, que rebasa los 39 mil 550 millones de pesos, a pagar en un plazo de casi 21 años.

Los créditos fueron contratados con una tasa de interés del 11.6 por ciento, considerada la cuarta más alta a nivel nacional.

Según indicadores de Hacienda, el estado ocupa el cuarto sitio en deuda per cápita, con casi 12 mil pesos por habitante, y el monto por pagar representa una afectación del 90 por ciento de sus participaciones federales.

Se trata de pasivos heredados del llamado "Moreirazo", nombre con el que se conoce al presunto desfalco cometido en el periodo 2005-2011, encabezado por el entonces priista Humberto Moreira.

Pero Coahuila no solo ha sido gobernado solo por un integrante de esa dinastía,

sino por dos

Humberto "heredó" el poder a Rubén, quien estuvo seis años al frente de la entidad y es, el día de hoy, el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados.

Miguel Riquelme, Mandatario en funciones, ha sido vinculado con ese grupo político, y el actual candidato del PRI, Manolo Jiménez,

también ha sido señalado, durante la campaña, por mantener supuestos nexos con por lo menos uno de los ex gobernadores.

Electoralmente, Coahuila es considerado el último bastión del tricolor en el norte del País. Lo ha gobernado desde hace 94 años.

Es, también, la tierra natal de Ignacio Zaragoza y la cuna de cinco Presidentes de la República, incluidos Francisco I Madero y Venustiano Carranza.

Hoy, además de tener el Gobierno estatal, el tricolor también domina el Congreso y encabeza los municipios más grandes de la entidad como Saltillo, Torreón, Piedras Negras, Matamoros, Ramos Arizpe y San Pedro.

En 2017, el PRI ganó la elección local, con Riquelme a la cabeza.

En esa contienda, venció por 2.5 puntos al candidato de Morena, Armando Guadiana, quien nuevamente intentará llegar al cargo.

Los cuatro que disputan la gubernatura son Manolo Jiménez, de la Alianza Ciudadana por la Seguridad (PRI-PAN-PRD); Armando Guadiana Tijerina, abanderado de Morena; Ricardo Mejía, aspirante del PT, y Lenin Pérez Rivera, del PVEM y el partido local Unión Democrática de Coahuila.

Como estrategia, el PRI logró agrupar una alianza con el PAN, su adversario natural en la región.

Sin embargo, Morena se fracturó internamente, compitió solo durante toda la campaña y se disputó las preferencias con quienes son sus aliados a nivel federal: el PT y el Partido Verde.

A una semana de la jornada electoral, en medio de presiones de la dirigencia nacional morenista, el partido del Tucán finalmente cedió

y se unió a Guadiana, aunque Lenin Pérez Rivera aseguró que él seguirá en campaña.

Los simpatizantes de la 4T dividen sus preferencias entre Guadiana, Mejía y Pérez Rivera, lo que ha llevado a la dirigencia nacional de Morena a pedir, públicamente, la declinación también del candidato del PT en favor de su abanderado.





Tomada de su Facebook

El candidato de Morena, Armando Guadiana, recibió ayer el respaldo del PVEM nacional.



Tomada de su Facebook

Manolo Jiménez, ex Alcalde de Saltillo, busca retener el estado para el tricolor.



Tomada de su Facebook

Ricardo Mejía dejó Morena, y su cargo en la 4T, para postularse por el PT.



Tomada de su Facebook

Aunque el PVEM decidió retirarle su apoyo, Lenin Pérez dijo que seguirá su campaña.



**VOTO 23**
**RADIOGRAFÍA COAHUILENSE**
**2,355,025**

Lista nominal

**2,358,491**

Padrón electoral

**4,047**

Casillas a instalar

**1,752**

Secciones electorales

**22,818**

Votantes extranjeros

**CARGOS EN JUEGO: Gobernatura • 25 diputaciones locales**

16 de mayoría relativa y 9 plurinominales

**CANDIDATOS**

 Manolo  
Jiménez  
Salinas

 Armando  
Guadiana  
Tijerina

 Ricardo  
Mejía  
Berdeja

 Lenin  
Pérez  
Rivera


**60**  
Días de campaña  
**56.54 mdp**  
Tope de gastos para gobernador  
**3.53 mdp**  
Por diputado  
**2** Debates  
**6** Quejas y denuncias

Conteo rápido:

**4 de junio**

Cómputos municipales:

**7 al 10 de junio**

Cómputos distritales:

**7 al 10 de junio**

Cómputo gubernatura:

**11 de junio**
**RESULTADOS DE LA ÚLTIMA ELECCIÓN DE GOBERNADOR:**

MIGUEL RIQUELME • PRI-PVEM-NA

482,891 votos 38.9%

GUILLERMO ANAYA • PAN-PES-UDC

425,031 votos 36.40%

ARMANDO GUADIANA • Morena

151,657 votos 11.91%

JAVIER GUERRERO • Independiente

105,041 votos 8.31%

**25 DE LOS 38 MUNICIPIOS DE COAHUILA**
**SON GOBERNADOS POR EL PRI**

MUNICIPIO	LISTA NOMINAL	PARTIDO	MUNICIPIO	LISTA NOMINAL	PARTIDO
Saltillo	639,840		Matamoros	86,592	
Torreón	539,543		Ramos Arizpe	80,837	
Monclova	178,629		San Pedro	75,082	
Piedras Negras	140,232		Frontera	62,738	
Acuña	125,661		Múzquiz	55,778	

**Población 3,146,771**

2.5% del total del País

**1,563,669**

Hombres

**1,583,102**

Mujeres

Capital **Saltillo** • Municipios **38** • Extensión **151,594 km<sup>2</sup>**, es el 7.7% del territorio nacional • Viviendas **900,883** décimo quinto lugar a nivel nacional • Presupuesto 2023 **64,256** millones de pesos • Aportación al PIB **3.6%** Sexto lugar a nivel nacional • Crecimiento **1.69%** • Primer lugar en producción de **Coque, Caprino** (carne en canal), **Leche caprina, Leche bovina, Sorgo, forrajero, Melón y Sorgo escobero**

**¿QUIÉN DOMINA HOY EL CONGRESO QUE SE RENOVARÁ?**

<b>16</b>	<b>4</b>	<b>2</b>	<b>1</b>	<b>1</b>	<b>1</b>
PRI	Morena	PAN	PVEM	UDC	Independiente



**Carlos Carranza****Académico**

Twitter: @carloscarranzzap

# Entre la apuesta y el desencanto

El Estado de México se presenta como la entidad que podría ser el bastión electoral y económico con miras a los comicios del próximo junio de 2024.

*La discordia social es como una venenosa serpiente que va royendo las entrañas de la riqueza común.*

Enrique VI, William Shakespeare

S e acerca la fecha del primer gran reto para los partidos políticos, de oposición y el oficial –junto con sus satélites– y la ciudadanía. Dos elecciones estatales que nos revelan diferentes rostros de lo que podría ser el escenario rumbo a las contiendas federales del 2024 y, sin sorpresas, en las que aún hay piezas del rompecabezas que no terminan por embonar. Por supuesto, los comicios que se llevarán a cabo el próximo domingo en el Estado de México y Coahuila, también serán un termómetro para el gobierno de la llamada Cuarta Transformación. Cada quien podrá sacar sus propios análisis y conclusiones de algo que, sin duda, será el reflejo de la estatura política de nuestro país.

Por un lado, en Coahuila, se deja en claro que las pugnas internas en el partido oficial están a la orden del día y en cualquier momento podrían quebrar los delgados hilos que sostienen su afamada unidad. Las rabietas y los intereses personales podrían definir las aspiraciones de las llamadas *cortholatas*, que aspiran a ser ungidas y revestidas con el manto presidencial que López Obrador se ha encargado de zurcir a su propia medida. La mejor campaña de Manolo Jiménez ha sido el abierto enfrentamiento entre Ricardo Mejía y el pintoresco Armando Guadiana, la cual, durante estos últimos días, se ha recrudecido gracias a los ataques orquestados desde las redes sociales en favor del candidato oficial. Así, resulta que en el poder monológico instaurado durante este sexenio hay grietas que no se subsanan con facilidad. Y queda claro que el enfrentamiento de egolatrías entre Sheinbaum, Ebrard, Adán Augusto, Monreal y Fernández Noroña es como un juego de espejos en medio de un terreno minado.

En otras latitudes del rompecabezas que se extiende frente a nosotros, el Estado de México se presenta como la entidad que podría ser el bastión electoral y económico con miras a los comicios del próximo junio de 2024. Por ello es mucho lo que se pone en juego y lo por lo que se ha apostado de manera especial. A nadie le resulta extraño percatarse de que el gobierno federal elevó sus miras y los recursos del Estado para consolidar

la campaña de una candidata que, en otras circunstancias, no tendría la menor posibilidad de triunfar. No se trata solamente de la personalidad de Delfina Gómez, sino también de aquello por lo que ha sido señalada: participar en actos de ilegalidad y opacidad. Sin la milagrosa tutela del inquilino de Palacio Nacional, especialista en absolver los pecados de sus más cercanos, dicha candidatura no sería el ejemplo de las estadísticas que tanto se presumen. En dicho contexto, Alejandra del Moral no sólo ha abanderado los primeros ensayos de una coalición opositora con miras al próximo año, sino también se ha enfrentado al lastre histórico del PRI y que se ha agudizado gracias a la cuestionable dirigencia de Alejandro Moreno. Ya pronto se podrá observar si Del Moral y los operadores de su campaña fueron capaces de amalgamar las diversas piezas que fragmentó el actual gobernador del estado. Lo que es impostergable es la urgencia de la oposición por crear un discurso que proponga algo diferente a los simples lugares comunes y que, además, se aleje del encono y las disputas arrabaleras en las que no podrán ganar ninguna batalla. Al parecer, no hay mejor vía que una coalición para enfrentarse a una elección de Estado que es cada día más evidente. ¿Se aprenderá lo suficiente?

**Es impostergable la urgencia por crear un discurso que proponga algo diferente a los simples lugares comunes.**

aquello que refleja su preferencia. Ciudadanas y ciudadanos que, quizás, guarden por un momento el desencanto en el rincón de su armario y sean capaces de definir el rumbo de dichos comicios. Es posible que ellos y ellas coloquen las piezas que faltan en este primer rompecabezas en el que los augurios podrán ser simples anécdotas.

No cabe la menor duda de que el mayor aprendizaje de este proceso electoral lo obtendrá la ciudadanía, pues las exigencias de justicia, paz, seguridad, combate a la corrupción y al crimen organizado, de un sector salud que no sea la antesala del infierno, una verdadera política de conservación del medio ambiente y un proyecto de educación que no esté sujeto a ideologías trasnochadas, todo esto, comienza en las papeletas electorales. Ya veremos si sólo se logró abonar el terreno de la discordia.



**SU CANDIDATO EN COAHUILA ACUSA UNA IMPOSICIÓN**

# Se arma rebelión en el Partido Verde

**LA DIRIGENCIA** nacional llamará al voto por el morenista Armando Guadiana, pero Lenin Pérez, abanderado del PVEM a la gubernatura, descartó declinar

POR ALMA GUDIÑO

SALTILLO.— El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) se dividió, a una semana de la elección para gobernador de Coahuila.

Karen Castrejón, líder nacional del partido, anunció que, para “consolidar la Cuarta Transformación” llamarán a votar por el candidato de Morena, Armando Guadiana, quien está en segundo lugar en las preferencias, detrás del priista Manolo Jiménez.

Acompañada por el líder morenista, Mario Delgado, y el senador verde Manuel Velasco, señaló que la declinación impulsará la unidad de ambos partidos rumbo a 2024. Respaldar a Guadiana, indicó Velasco, es apoyar el proyecto del presidente López Obrador.

Sin embargo, Lenin Pérez, candidato de la alianza PVEM-Unidad Democrática de Coahuila, acusó una imposición “desde el centro del país” y descartó declinar. En un mensaje, afirmó que la dirigencia nacional del Verde no le informó a la militancia local sobre el acuerdo para apoyar al

morenista, decisión que tomaron “anteponiendo intereses personales”.

“Se los digo a la cara: por más circo, maroma y teatro que hagan, su candidato no va a ganar porque no representa el cambio que hoy los coahuilenses buscan”, dijo.

— Con información de Ernesto Méndez

**PRIMERA | PÁGINA 4**

Le tomamos la palabra al compañero Mario Delgado para poder consolidar y para poder trabajar un proyecto en conjunto para 2024.”

**KAREN CASTREJÓN**

LÍDER NACIONAL DEL VERDE

Un grupo de personas ajenas a Coahuila, con una profunda ignorancia de lo que vivimos, quiso venir a decirnos qué hacer.”

**LENIN PÉREZ**

CANDIDATO PVEM-UDC



**DA SU RESPALDO A ARMANDO GUADIANA**

# Se divide el Verde y pacta con Morena

**MARIO DELGADO  
APLAUDE la  
postura de ese  
partido de no  
pulverizar el voto;  
Guadiana apoyará  
a quien menos  
tiene, asegura  
Karen Castrejón**

POR ALMA GUDIÑO  
Corresponsal  
[nacional@gimm.com.m](mailto:nacional@gimm.com.m)

SALTILLO, Coah.— El Partido Verde anunció su apoyo para el candidato de Morena a la gubernatura de Coahuila, Armando Guadiana, en conferencia de prensa en la que estuvieron los dirigentes nacionales de los dos partidos, Mario Delgado y Karen Castrejón, así como el senador Manuel Velasco y la dirigente estatal del Verde, Claudia Rodríguez.

Mario Delgado destacó que la historia del 2017 se repite cuando en las elecciones de estos dos estados estaban en juego, siendo dirigente de Morena el ahora presidente Andrés Manuel López Obrador quien hizo un llamado al PVEM y al PT para que se unieran a los candidatos Delfina Gómez y Armando Guadiana, en aquel proceso electoral.

Aplaudió la postura del PVEM para no dividir el voto y trabajar juntos por el proyecto de transformación en Coahuila, que además de respaldar al abanderado de la 4T, marca el inicio de los acuerdos en México rumbo al 2024.

"Hoy el Partido Verde ha dicho: nosotros queremos seguir haciendo historia, queremos seguir apoyando la Cuarta Transformación. Y harán un llamado a votar por Armando Guadiana. Y queremos hacer una mayoría en el Congreso en Coahuila, para que impulse el proyecto de la Cuarta Transformación. Son momentos de definiciones en nuestro país, en Coahuila. Lo que aquí ocurra tendrá repercusión a nivel nacional", destacó.

"Estamos muy contentos de que el llamado que hicimos a sumar el voto del cambio para evitar que el PRI llegue a 100 años en Coahuila, lo cual sería una maldición para este pueblo trabajador y honesto que ha tenido muchos años de gobiernos abusivos, de gobiernos que han deteriorado el nivel de vida de la gente y que se ha llenado de privilegios, sería una maldición no escuchar la voz del pueblo",

declaró Mario Delgado.

Por su parte Karen Castrejón, líder nacional del Partido Verde, dejó en claro que el respaldo es al aspirante del partido guinda.

El Partido Verde decidió avanzar y consolidar la 4T, en unidad, en conjunto para trabajar y consolidar proyectos para el 2024.

"El Partido Verde, privilegiando al pueblo de Coahuila, decidió avanzar y apoyar la candidatura a gobernador de Armando Guadiana quien es quien verdaderamente apoyará a la gente que menos tiene para que llegue la Transformación a este estado", dijo.

El senador Manuel



Velasco manifestó que están en Coahuila para respaldar el proyecto del Presidente y la candidatura de Guadiana.

Guadiana agradeció el apoyo del Partido Verde y reconoció que junto a ellos seguirá trabajando durante los últimos días de campaña rumbo al 4 de junio para obtener el triunfo e iniciar un gobierno en Coahuila basado en los principios de la 4T para lograr que el estado renazca después de tantos sexenios de malos gobiernos.

Mario Delgado hizo un llamado al PT para que se actúe de acuerdo a principios y no a intereses para consolidar la 4T.

— Con información de Ernesto  
Méndez y Ximena Mejía

Mario Delgado es un dirigente que privilegia siempre los acuerdos y el dialogo.”

### MANUEL VELASCO

SENADOR DEL PARTIDO VERDE

Le tomamos la palabra al compañero Mario Delgado para poder consolidar y para poder trabajar un proyecto en conjunto para el 2024.”

### KAREN CASTREJÓN

LIDERESA NACIONAL DEL VERDE





En la conferencia de prensa estuvieron las dirigencias nacional y local del Verde, así como de Morena.

Foto: Alma Gudiño

# #ARMANDO GUADIANA VERDE VA

## CON MORENA

SE SUMA A CAMPAÑA, PERO SU CANDIDATO NO DECLINA; EBRARD ACUDE A CIERRE EN COAHUILA

POR ALEJANDRO MONTENEGRO



ese a competir por la gubernatura de Coahuila en alianza con el partido local Unidad Democrática de Coahuila (UDC), la dirigencia del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) respaldó a Armando Guadiana Tijerina, candidato de Morena, para la elección del próximo 4 de junio. Sin embargo, su candidato, Lenin Pérez Rivera, anunció que no va a declinar por ninguno de sus contrincantes.

La mañana de este sábado, Guadiana encabezó una rueda de prensa junto con Mario Delgado, dirigente nacional de Morena; Karen Castrejón, dirigente nacional del PVEM, y Manuel Velasco, coordinador parlamentario del mismo partido, en la que formalizaron que el PVEM apoyará a Guadiana, dando la espalda a Lenin Pérez.

Mario Delgado afirmó que hay coincidencias amplias y, con esto, se empieza a configurar lo que viene para 2024, mientras Guadiana agradeció al Verde su respaldo.

Horas después, Pérez Rivera señaló que la dirigencia nacional del Verde se pronunció a favor de Guadiana, "sin consultarla con la militancia". Dijo tener el respaldo de liderazgos locales del Partido Verde en Coahuila y de UDC, por lo que continuará con su candidatura.

Mientras, el canciller Marcelo Ebrard Casaubón respaldó a Guadiana, al asistir a su cierre de campaña, acto en el que también participaron Ma-

rio Delgado y el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca.

El también aspirante a la candidatura presidencial de Morena para 2024 no tomó la palabra durante los discursos, pero su presencia fue aplaudida por Mario Delgado.

Por la tarde, el canciller viajó a Michoacán a una reunión con el gobernador del estado, legisladores, presidentes municipales y empresarios.

Sobre el proceso para elegir al candidato de la 4T, dijo que Delgado le confirmó que después del 5 de junio convocará a los aspirantes para definirlo. ■

Con información de Iván Evair Saldaña



Vamos a tener un gobierno de bien, con ética moral, transparencia y honradez'.

ARMANDO  
GUADIANA  
CANDIDATO  
MORENA





FOTO: ESPECIAL

● **RESPALDO.** Liderazgos de Morena y el PVEM lo acompañaron.



Guadiana. De la mano de Morena

COAHUILA

# LA FRACTURA DE LA 4T QUE ILUSIONA AL PRI Y ALIADOS

CAMELIA MUÑOZ

**S**ALtillo, Coah.- La gubernatura de Coahuila significa para el PRI llegar con vida a 2024; y aliado con el PAN y PRD, frenar el avance de Morena en el país. Con su candidato Manolo Jiménez Salinas espera lograr una amplia ventaja frente a los tres competidores que dicen representar el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador y su Cuarta Transformación, y que en los hechos han dividido el llamado "voto útil" que podría poner fin a 100 años de gobiernos del tricolor en la entidad, que empezaron en 1923 con Manuel Pérez Treviño, fundador del Partido Nacional Revolucionario.

Ninguno de los tres candidatos ligados a la llamada 4T pretende sacrificarse y declinar en favor de otro. Con Armando Guadiana Tijerina, Morena cree que el "efecto AMLO" les permitirá ganar, pese al distanciamiento con el Partido del Trabajo (PT) y con quien también asegura tener posibilidades, Ricardo Mejía Berdeja, exsubsecretario de Seguridad Ciudadana del gobierno federal.

El tercero es Evaristo Lenin Pérez, aspirante de la alianza Rescatemos Coahuila, que integran el Partido Verde y Unidad Democrática de Coahuila (UDC).

Este escenario consumó el cisma entre Morena y el PT, por el que en estos últimos días de campañas intercambiaron

Mantener el gobierno en Coahuila es crucial para el PRI que, en coalición con el PAN y el PRD, postula a Manolo Jiménez Salinas para la elección del próximo 4 de junio. Del otro lado, tres candidatos dicen que representan el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador y cada uno pide a los otros dos que declinen para presentar una sola candidatura, porque si no se da el cambio, "será una tragedia para el estado". Terminante, el dirigente nacional morenista Mario Delgado va más lejos... En declaraciones a Proceso acusó al PT de traición por no respetar el acuerdo de coalición existente y por haber postulado a Ricardo Mejía.

señalamientos el dirigente morenista Mario Delgado y Alberto Anaya, líder petista. El primero, en una entrevista difundida el miércoles 24 en el portal de noticias de Proceso, acusó al PT de traición por no respetar el acuerdo de coalición existente y por haber postulado a Ricardo Mejía, de lo que, dijo, se enteró por los medios.

A su vez, Anaya respondió con un rotundo no a la insistente petición de Delgado de que el candidato Mejía decline en favor de Armando Guadiana.

A las rispideces entre los otros aliados entró el presidente López Obrador, quien fue cuestionado en la mañanera del jueves 25 sobre la campaña de su excolaborador Mejía, identificado como cuatroteísta y lopezobradorista:

"Sólo aclarar que yo no tengo relación con Ricardo Mejía, no tengo relación. Aquí estaba con nosotros y se fue sin decir adiós. Y no quiero –creo que esto lo puedo decir sin que me vayan a afectar–, no quiero que se use mi nombre porque yo no tengo relación con él, así de claro. Se me hace un acto de deshonestidad el estar utilizando mi nombre para una campaña, cuando no tengo yo relación", soltó el presidente.

Al fustigamiento de López Obrador, Mejía Berdeja respondió a través de un video en el que primero reiteró su gratitud y respeto al presidente y después negó haber usado su nombre o imagen durante su campaña.

En un balance de las campañas y de las expectativas para el 4 de junio, tanto



Morena como el PT y la alianza Rescatemos Coahuila advierten que, desde antes de las precampañas, el gobierno de Miguel Ángel Riquelme Solís recurrió al uso de recursos públicos con fines electorales.

También señalan que el gobernador inició la promoción del exalcalde de Saltillo desde que se desempeñaba como secretario de Inclusión y Desarrollo Social durante casi 11 meses de 2022, ya que a principios de diciembre de ese año estuvo cerca de 15 días fuera del país y presumió su visita al papa Francisco en el Vaticano, para posteriormente disfrutar de vacaciones por fiestas decembrinas y renunciar a la secretaría estatal a principios de enero pasado.

Óscar Pimentel González, coordinador de campaña de Manolo Jiménez Salinas, abanderado de la Alianza Ciudadana por la Seguridad, que integran el tricolor junto con PAN y PRD, acusa que esas versiones carecen de fundamento porque el candidato cuenta con capacidad para desarrollar las tareas que le encomendaron.

“El resultado será arrollador, y no por la fuerza individual de cada uno de los partidos de la coalición, sino por la fuerza de una ola ciudadana que se vuelca en favor de un proyecto que le garantiza sus condiciones de vida, pero que además le ofrece la posibilidad de seguir mejorando”, asegura en entrevista.

“El gobernador lo que hizo fue designar a Manolo porque es uno de los cuadros del servicio público estatal que ha mostrado mayor capacidad, con la ventaja de su juventud y con energía para llevar a cabo toda una serie de proyectos”, asegura Pimentel, expresidente municipal de la capital de Coahuila, quien además fue responsable de la Unidad de Inteligencia Financiera estatal.

## Cae el PAN y Morena suma votos

Históricamente, el principal contrincante del PRI fue el PAN, pero ahora ambos partidos, coaligados, tienen a Jiménez Salinas como candidato. Hace seis años el resultado electoral se definió días antes de que Riquelme Solís asumiera el cargo, al anularse la elección en más de 60 casillas y establecerse que ganó con poco más de 482 mil votos, 30 mil más que Guillermo Anaya Llamas, entonces candidato panista. Anaya Llamas es ahora coordinador de la campaña, por el lado albiazul, del abandonado aliandista.

En esa elección de 2017 Morena apareció por primera ocasión en las boletas electorales de Coahuila y se ubicó como tercera fuerza política. Junto con el PAN y los candidatos independientes, los morenistas buscaron en vano anular los comicios; jamás la diferencia de sufragios había

sido tan reducida, además de que se perdieron más de 200 mil votos en relación con la elección de 2011, cuando Rubén Moreira obtuvo 680 mil sufragios. El PAN empezó entonces una caída al vacío.

En 2018 se renovaron los ayuntamientos junto con la elección federal que ganó López Obrador. Morena obtuvo más del doble de votos que en la jornada de un año antes para elegir gobernador: de 115 mil pasó a más de 266 mil y ganó cuatro presidencias municipales.

El voto cruzado permitió que el PRI se quedara con 18 de los 38 ayuntamientos, pero la preferencia no creció.

Y hace dos años, en la renovación de los ayuntamientos, la votación del PRI tuvo una mejoría que le permitió recuperar varios espacios y ganar en total 25, con 531 mil 931 sufragios, pero Morena siguió aumentando en simpatías y llegó a casi 407 mil votos, lo que le permitió quedar con ocho de las alcaldías, en algunas de las cuales los candidatos eran de UDC, con el que hizo alianza, la cual no se formalizó para este 2023. El PAN apenas alcanzó 164 mil votos.

El dirigente de Morena en la entidad, Diego del Bosque Villarreal, dice que el triunfalismo de lo que llama “PRIAN” no tiene sustento en los últimos resultados electorales y agrega que la población ya no los quiere en el poder, pese a las prácticas de coacción que se realizan desde el gobierno del estado con la entrega de programas sociales, principalmente de despensas.

“Tenemos mucha confianza y la gente está muy consciente. Las encuestas no mienten: entre 60 y 70% de los hogares en Coahuila ya no quieren que siga el mismo partido al frente del estado, y confiamos en que, con todas las fechorías que sabemos que van a hacer, no les va a alcanzar para el fraude, y por eso estamos insistiendo en el voto masivo en favor de Morena y de Gu-

diana como único representante de la 4T”, expone Del Bosque Villarreal.

El diputado federal Benjamín Robles Montoya –comisionado político de del PT– sostiene que el escenario favorece a Mejía Berdeja y asegura que en las últimas semanas ha crecido la intención del voto hacia su candidato.

“La posibilidad del triunfo de Ricardo El Tigre Mejía es cada vez más grande y sabemos que las encuestas que dan una supuesta ventaja al candidato del PRI están infladas por lo menos en 10 puntos. Nosotros contaremos con el voto de castigo para el PAN, el voto de castigo para Morena y también el voto oculto en favor de Ricardo, y por eso estamos trabajando para cubrir la totalidad de las casillas con nuestros representantes y defender el sufragio”, asegura.

Mientras tanto, el candidato de la alianza Rescatemos Coahuila, del PVEM y UDC, Lenín Pérez Rivera, respalda la versión de los candidatos de Morena y del PT y acusa que el gobierno de Riquelme Solís destinó recursos para favorecer la imagen de Jiménez Salinas.

El candidato Pérez Rivera, también líder de UDC y coordinador de su proyecto, señala que “ha sido una campaña con las inequidades y con los desbalances que existen entre los partidos nacionales y nuestro esfuerzo, propio de una prerrogativa muy limitada. Con el despliegue de millonarios recursos se lleva a cabo una elección de Estado con muy poca equidad mediática”, y asegura que la competencia está más cerrada de lo que se ha difundido en las encuestas.

## Disputa por Coahuila

La entidad es uno de los últimos bastiones del tricolor y, de mantenerse, le permitirá a ese partido llegar aún vivo a la contienda presidencial, pero el PRI no quiere ►



Mejía. Discordias

desgastarse anticipadamente y se enfoca, junto con sus aliados, a difundir los logros del actual gobierno, principalmente las condiciones de seguridad en el estado en comparación con la situación de las entidades donde hoy gobierna Morena.

No obstante, se pasa por alto que en los gobiernos priistas de los hermanos Humberto y Rubén Moreira, Coahuila vivió sus peores momentos en materia de violencia y delincuencia organizada.

"Nuestro interés no es que algún partido siga vivo. Nuestro partido es Coahuila y lo que se juega es el futuro, que puede afectar radicalmente la calidad de vida, su seguridad, su integridad y las condiciones de las familias", asegura Pimentel González.

"Pensamos que la elección de 2024 tiene que responder mucho a la lógica que se ha dado más allá de las visiones simplemente partidistas; vámónos en un proyecto ciudadano, amplio, abierto y plural, donde podamos coincidir y impulsar el cambio para mejorar; es más, que nos permita detener el retroceso en el que está el país", destaca.

Del otro lado, para quienes dicen representar el proyecto del presidente López Obrador, lo que está en juego "es la dignidad de Coahuila".

"Nuestro mensaje es que no puede Coahuila quedarse fuera de este proceso que es la Cuarta Transformación. No podemos cargar con la vergüenza de seguir siendo gobernados por el PRI y por alguien como Manolo Jiménez, a quien presentan como un joven con ideas frescas, pero representa lo más caduco de los régimen priistas y la continuidad de lo que llamamos el Moreirato: todo el saqueo y el atraco a manos de ese grupúsculo mafioso de políticos", refiere el dirigente morenista Diego Del Bosque.

Afirma que ahora la gente tiene pruebas de las diferencias con Morena gobernando y por eso confía en que el trabajo de López

Obrador los ayudará a obtener un mejor resultado en el proceso electoral local.

El candidato Pérez Rivera sostiene que, de no darse la alternancia, será una tragedia para el estado y prevalecerán la corrupción y la impunidad, además de los índices de pobreza derivados del abandono estatal.

El representante del PT coincide en que el PRI no se muestra seguro porque sabe del cansancio que tiene la población tras administraciones de corrupción y una deuda que sigue creciendo. Asegura que en otros estados, como Oaxaca –de donde es originario–, nunca esperaron derrocar al tricolor, y se logró "porque la gente decidió sacarlos del poder", lo mismo que espera ver en Coahuila.

## Tropiezos de la 4T

Pese a que se proyecta una contienda muy competitiva entre el PRI, con sus aliados, y Morena, la desintegración de la alianza "Juntos Haremos Historia" con el PT y el PVEM también repercutió en la militancia y la mayoría del Consejo Estatal del partido del presidente de la República optó por negar su apoyo a Guadiana Tijerina y dársele al exsubsecretario federal de Seguridad Mejía Berdeja.

Esa fue la manera de mostrar su inconformidad ante la selección del candidato morenista y ante el trato recibido por parte de la dirigencia estatal y del líder nacional Mario Delgado Carrillo.

En días recientes, cada uno de los contrincantes, sus representantes y simpatizantes, han pedido declinar en favor del otro.

Del Bosque Villarreal, quien considera que tanto el PT como el PVEM demuestran que están operando en favor del PRI, proyecta que, de no haberse dado esa división, Morena tendría una ventaja tan holgada como la que mantiene en el Estado de México.

"Esos partidos le están haciendo el juego al 'peñanieto' Manolo Jiménez. No existe un escenario donde el que esté mejor posicionado deba declinar en favor del que tenga menos puntos", subraya, al referirse a que Mejía Berdeja se mantiene en la tercera posición y no es competencia para el primer lugar al que busca llegar Guadiana Tijerina.

Lenin Pérez Rivera también advierte que con la división desaparecieron las posibilidades de triunfo para la llamada Cuarta Transformación en la entidad y responsabiliza al líder nacional de Morena de provocar la inestabilidad en la oposición. "Él es el responsable de la desilusión y de la inconformidad

de muchos militantes de ese partido y de los actores que participaron en el proceso interno".

También cuestiona que "a estas alturas pretenda que llevemos a cabo declinaciones, cuando para nosotros su candidato no representa un cambio en sentido positivo para Coahuila, sino la continuidad de la corrupción que hoy tiene el PRI en el estado, e inclusive su candidatura la impulsó el propio Riquelme (Solís), y para nosotros es una total incongruencia que nos pidan declinar en favor de Guadiana, quien va en una evidente caída".

En tanto, el petista Benjamín Robles, representante de Mejía Berdeja, considera que es Guadiana quien debe declinar porque no tiene el mejor perfil para garantizar que mejore la entidad.

El conflicto entre esos partidos da una ventaja al tricolor y sus aliados, pero no por el reparto en los votos, sino porque les ha permitido ampliar la estructura ciudadana entre quienes no están de acuerdo con las confrontaciones, sino con las propuestas.

Pimentel González anticipa que Jiménez Salinas triunfará con una diferencia contundente y advierte que los opositores llegarán a los tribunales "por su dignidad, pero el resultado no se modificará".

## Focos rojos

En las dos semanas previas al término de las campañas, los representantes de partidos y candidatos han denunciado que los simpatizantes del PRI obstaculizan el proselitismo y agreden a militantes de Morena y del PT.

Los opositores aseguran que el gobierno de Riquelme Solís intensificó la entrega de programas sociales en domicilios particulares de simpatizantes del PRI, y en varios sectores evita que lleguen a los vecinos otras propuestas que no sean las de los candidatos del tricolor y aliados.

Pérez Rivera considera que el Instituto Electoral de Coahuila tampoco ha trabajado para promover la participación ciudadana el día de la elección y prevé que el abstencionismo favorecerá al abanderado de la coalición PRI, PAN y PRD.

PT y Morena anunciaron por su parte que se preparan para la vigilancia en las casillas y el cuidado de las urnas porque seguros están de que Mejía Berdeja y Guadiana Tijerina darán la competencia y el tricolor buscará hacer fraude.

Por su parte, el PRI considera que la Alianza Ciudadana por la Seguridad confía en que la mayoría de los dos millones 366 mil 409 ciudadanos que integran el listado nominal "valoran la seguridad y la estabilidad de los gobiernos" emanados del centenario partido. ☐



# INICIAN CIERRES DE CAMPAÑA P8 **#ALEJANDRADELMORAL** **CIERRA** **CON FUERZA**

ANTE MILITANTES DE CUAUTITLÁN IZCALLI Y NEZAHUALCÓYOTL, ASEGURA QUE EL 4 DE JUNIO SE TUMBARÁN ENCUESTAS PORQUE VA A GANAR

POR GERARDO GARCÍA



I inicia este sábado los actos de cierre de campaña, la candidata de Va por el Estado de México, Alejandra Del Moral Vela, garantizó que el 4 de junio se van a tumbar las encuestas con la voluntad ciudadana, y es que aseguró que ganarán, porque ya rebasaron a sus adversarios, quienes los subestimaron.

La priista regresó a Cuautitlán Izcalli y Nezahualcóyotl, en los que estuvo arropada nuevamente por las dirigencias nacionales y estatales del PAN y del PRD.

En Cuautitlán Izcalli, municipio del que es originaria y el cual gobernó, Del Moral Vela reclamó que sus adversarios los subestimaron y cantaron victoria antes de iniciar la cam-

paña, y demostraron que no tienen propuestas realistas, que rehuyeron al debate y escondieron a su candidata.

Recordó que hace 54 días les decían que era imposible y ahora ya los rebasaron, por ello, les ganarán de forma contundente la entidad mexiquense.

La candidata aliancista recaló que le darán una lección a Morena, porque en la campaña demostró que su determinación fue inquebrantable.

El líder nacional del PAN, Marko Cortés, aseguró que ganarán el 4 de junio, pero debe existir una alta participación para decirle al país que sí se puede, porque también ganarán la presidencia en 2024.

Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, destacó que arrancaron con paso triunfal la campaña y están acabando con paso de vencedores. ●

## LLAMA AL VOTO

• La candidata recordó que la solución empieza con el voto.

• Por ello, pidió que no deben confiarse y deben salir a participar.





FOTO: ESPECIAL

DOMINGO /

COEDITORES: ANTO  
COEDITOR GR

- **UNIDAD.** Liderazgos de la alianza partidista acompañaron a la aspirante.



FOTOS: ESPECIALES

#QUEDAN  
CUATRODÍAS

